



Publié pour le département de l'Agriculture de la Province de Québec (pour la partie officielle,) par Eusèbe Senécal & fils, Montréal.

Vol. XI. No 11.

MONTREAL, NOVEMBRE 1888.

{ Un an \$1.00
payable d'avance

Abonnements à prix réduits.

"En vertu de conventions expresses avec le gouvernement de la province de Québec, l'abonnement au *Journal d'agriculture* n'est que de trente centins par an pour les membres des sociétés d'agriculture, des sociétés d'horticulture et des cercles agricoles, pourvu que tel abonnement soit transmis, d'avance, à MM. Senécal & fils, par l'entremise du secrétaire de telle société ou cercle agricole."—RÉDACTION. Toute matière destinée à la rédaction doit être adressée au directeur de l'agriculture, Québec.

PARTIE OFFICIELLE.

Table des matières.

Honneur à l'agriculture.....	161
Physiologie de la digestion.....	162
Bétail et laiterie.....	165
Exposition d'horticulture du comté de l'Islet.....	166
Nos gravures.....	167
Questions d'emballage.....	167
Foin pour les chevaux de trait.....	168
Plants de fraiseurs en pots.....	168
Cueillette.....	169
Bibliographie.....	173
Chimie du sol.—Diverses questions.....	174

HONNEUR A L'AGRICULTURE

Un patriote vient d'écrire à notre confrère du *Courrier du Canada* une correspondance que nous reproduisons dans nos colonnes, avec espoir de participer par cette reproduction à la réalisation de la belle idée qui y est développée :—

CRUCE, ENSE ET ARATRO.

Rien ne parle plus éloquentement au cœur d'une jeune génération qu'un monument ; c'est pour cette raison que chez tous les peuples civilisés, on se fait un honneur, en même temps qu'un devoir, de multiplier les feuillettes de ce grand livre des statues, des mausolées, des colonnes, des arcs de triomphe :

livre toujours ouvert, et que l'enfant et l'illettré lisent aussi couramment et avec autant de profit que l'homme fait à la lettre.

Il faut bien l'avouer, nous ne sommes pas riches en monuments commémoratifs, et, pourtant, que de grandes choses, que de glorieux noms nous aurions à graver sur le bronze et sur le granit ?

Je viens d'écrire en tête de ces quelques réflexions la belle devise du peuple canadien français : *cruce, ense et aratro*, par la croix, par l'épée et par la charrue. Cette noble devise, si éloquente et si significative dans son laconisme, résume admirablement toute notre histoire. Or, c'est à peine si nous avons une demi-douzaine de monuments racontant les grandes et innombrables œuvres accomplies par l'épée et par la croix sur cette de la Nouvelle-France, et nous y chercherions en vain une pauvre petite colonne nous enseignant cette grande vérité que, après la croix et l'épée, c'est à la charrue que notre nationalité doit son salut.

"Dieu qui aime le peuple canadien-français à cause de sa foi de sa loyauté et de son amour du sol, écrivait dernièrement avec beaucoup de sens dans la *Lyre d'or* monsieur Charles Thibault, lui a assuré le salut par la croix, la protection par l'épée, l'abondance par la charrue. Oui, notre origine a été protégée par la croix, notre passé par l'épée ; que la charrue assure notre avenir. Soyons donc, français de ce pays ou frères de l'exil, soyons ce que nos pères ont été : apôtres, soldats et laboureurs."

Une belle occasion va se présenter l'année prochaine de faire un tout petit effort patriotique pour combler la lacune qui existe dans notre collection de monuments, en élevant à Québec, à côté des monuments glorifiant la croix et l'épée, une colonne